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 صال الحديثةلاق عبر وسائل الاتّكم الطّحُ 

 -دراسة مقارنة-



  



 

أَيّـُيَا النَّبِيءُ اِذَا طَلَّقْتُمُ النِّسَآءَ فَطَلِّقٌُىُنَّ  يَآ قال الله تعالى : 

ًَأَحِصٌُا الْعِدَّةَ  ًَاتَّقٌُا اللَّوَ رَبّـَكُمِ.. لِعِدَّتِيِنَّ 

 .10سٌرة الطلاق، الآيت
 



 شـكر و عرفـان
 

منه القبول، وأن يكون  البحث، راجينعاىنا عذ إتمام هذا ىشكر الله تعالى ادولى القدير، الذي أ

 خالصا لوجهه الكريم،

 واعترافا بالفضل، وتقديرا للجهد ىزفّ هذا الشكر لكلّ من كان لنا سندا وعوىا عذ بلوغ ادَرام، 

 فجزيل الشّكر نهديكم، وربّ العرش يُُووكم 

 بهذا: وىخصّ 
. 

 بحثنا هذا بصدر رحبٍ، الأستاذ الكريم الذي قبل أن يكون مشرفا عذ

 الدكتور  يوسف باباواسماعيل حفظه الله تعالى،

ه منذ لحظة اختوار ادوضوع وتابعنا خلاله خطوة خطوة إلى  إخراج فقد كان لنا ادرشد وادوجّ 

 هذا العمل بهذه الصورة، فنسيل الله تعالى أن يجازيه عناّ خر الجزاء،

 كما ىتقدّم بجزيل الشكر والعرفان 

 ادناقشة ادوقرة،  لجنة أعضاء إلى 

 ادذكرة. هذه لإىجاز عودب أو قريب من ساعدىا من كل وإلى

 وىدعو لهم فنقول:

أدامكم الله في إعلاء كلمتو، ًمتّعكم بٌافر الصّحت ًالعافيت، 

 ًرعاكم بتٌِفيقو ًسداده

 



 إهداء

 

ّّل مً علّنني مير أٌ فتحت عٔياٖ علٙ الدّىٔا  إلى أ

 التضحٔ٘ ّالعطاء... أمّٕ الحيٌْ الأزض التي زبتني علٙإلى جي٘ 
 .ّإلى الرٖ زبّاىٕ علٙ الطناح٘ ّالْفاء ... أبٕ الغالٕ  

 إلى مً كاىت لٕ ضيدا ّعْىا دّما ...شّجتي الغالٔ٘،

 إلى أبيائٕ ّقسّٗ عٔني، ضٔاء الدًٓ ّْٓضف ّضلٔناٌ حفظَه الله تعالى.

 تإلى إخْاىٕ الكساو ّأخْاتٕ  الكسيما
 إلى أحبائٕ ّأقازبٕ دٌّ اضتثياء

ّٖ كاٌ لٕ مػجعا ّىاصحا  إلى كلّ صدٓل لد

 إلى كلّ مً علنني ّأزغدىٕ.

 فاضتكٔتُ ميُ الحسّف ّالكلنات، ّتعلَّنت كٔف أصْغ العبازات،  

 ّأخص بالرّكس أضتاذٖ الكسٓه: ْٓضف باباّإسماعٔل

كدٓس أٌ ٓتكبّلُ إلٔكه أٍدٖ بحثٕ المتْاضع ٍرا زاجٔا مً المْلى العلٕ ال
 ميّٕ ّيجعلُ في مٔصاٌ حطياتٕ ْٓو لا َٓيفع مالٌ ّلا بيٌْ

 بكلب ضلٔه  إلّا مً أتٙ الله
 الباحث: إلٔاع بً صالح بلعدٓظ

 



 إهداء

 
 الكسيم٘، عائلتي كل أفساد إلى إٍدائٕ أقدو أٌ ضسّزٖ دّاعٕ مً إىُ

    الرٖ العصٓص الأب ّإلى دزبٕ، دعنٕ ّزفٔك٘ ٍٕ التي أمٕ مً بدآ٘

 ليا، الله أدامَه الطيد بمثاب٘ ٍْ

 ٕ ّشّجاتَه ّأخْاتٕ ّأشّاجًَ ّجمٔع أّلاد العائل٘ الأعصاءاىإخْ ّإلى

 الحٔاٗ. في ٍرِ ّعْىٕ الله، فَه ضيدٖ حفظَه

 ّإلى الأضتاذ الكسٓه:  باباّاسماعٔل ْٓضف

 ّإلى كل أصدقائٕ مير الطفْل٘ دٌّ تمٔٔص.

 الجامع٘. في الصملاء كل ّإلى

 جَدٖ ثمسٗ العنل أٍدٖ ٍرا ضاٍن٘ في كل ٓد إلى ّ

 .المتْاضع العنل ٍرا مً ضٔطتفٔد مً كل ّإلى

 بً عدٌّ  بً داّد أفلحالباحث: 



 قائمة أهم المختصرات
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Summary 

 The world has witnessed a tremendous development in the field of 

technology and communications. The modern means of communication have 

invaded different fields, including marital relations; he passed to undo marriage 

through these means, which is called electronic divorce. 

This research has shed light on this issue from both Legitimate and legal 

aspects, 

We have concluded As a result that divorce through modern means of 

communication is a Legitimately happening if all its conditions are fulfilled. But 

law did not expressly state this type of divorce in any one of the comparative 

Arab legislations. Some consider it as customary divorce Can be proved, as such 

others are not consider it or recognized it, This is goes back to the legal nature of 

divorce by the individual will of the husband in each of these legislations. 

  As for proving divorce through the modern means of communication with 

the Algerian legislator, we concluded that the family law does not count only in 

the divorce that released a judicial Judgment About it, and therefore does not 

recognize the divorce outside the Judicial Council, which he call customary 

divorce, but otherwise  we find  that the judiciary does not mind If it is proven in 

accordance with the provisions of the Islamic Shariah, and what is  approved    

by law.
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